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ОРГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ
КОМА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

УСПЕХ ПРИХОДИТ 

К У П О Р Н Ы М

Для участия, в олим
пиаде в ТПИ съеха
лись студенты I и II 
курсов 81 вуза 
РСФСР. Большинство 
ее участников защи
щали честь своего ву
за на областных олим
пиадах. Самое боль
шое количество уча
стников направили 
Западно-Сибирская зо
на — 16 человек, По
волжская — 15 и 
Уральская — 11.

5 мая участники 
выполняли письмен
ные задания, решали 
шесть задач различ
ной трудности, кото
рые требовали не 
столько длительных 
математических вы
кладок, сколько пони- 

. мания физической сто
роны вопроса. По 
мнению жюри, качест
во решения задач но 
сравнению с прошлым 
годом значительно 
выросло.

По результатам 
письменных работ жю
ри под председатель
ством доктора физи
ко-математических на
ук И. П. Чернова вы
явило лучших, кото
рые были приглашены 
для устного собеседо
вания. В результате 
победителем был на
зван студент Киров
ского политехниче
ского института
Д. Клабуков. Он и в 
прошлом году участ
вовал во Всероссий
ской олимпиаде, но то
гда занял только. 6-е 
место.

Успех приходит к 
людям упорным и 
пытливым об этом 
говорит опыт победи
теля. Физикой Дмит
рий увлекался со 
школьной скамьи, 
охотно участвовал в 
институтских олимпиа
дах. Но физика — не 
единственное его ув
лечение. Он интересу
ется электроникой,, 
программирован и е М1, 
занимается научными 
исследованиями на 

кафедре.

Хорошее знание 
физики показали так
же студент Читинского 
политехнического ин
ститута Н. Марченко 
— 2-е место, Д. Ле
щинский- из Магнито
горского горнометал
лургического институ
та — 3-е место, и 
многие другие ребята.

Наиболее интерес
ным на устном собесе
довании был доклад 
Д. Варламова из 
Ижевского политехни
ческого института
«Электредная модель 
оксидных пленок на 
поверхности алюми
ния», за который жю
ри отметило его спе
циальной грамотой.

За три дня, которые 
участники олимпиады 
находились в Томске, 
они познакомились с 
нашим городом, были 
гостями клуба «Кани- 
кула». Ребята высоко 
оценили организацию 
олимпиады, работу 
жюри, комитета
ВЛКСМ, профкома, 
совета по НИРС ин
ститута — всех, кто 
подготовил и провел 
олимпиаду. Вот что 
сказал на прощанье . 
Д. Лещинский:

— От имени всех 
участников — ребят 
из Воронежа, Казани, 
Куйбышева, Краснода
ра и многих других 
городов я хочу сказать 
большое спасибо орга
низаторам олимпиады, 
спасибо томичам за их 
гостеприимство. Мы 
очень подружились за 
это короткое время, 
сумевшее вобрать в 
себя так много. Но 
пришла пора уезжать. 
Увозим на память об 
олимпиаде значки и 
открытки, адреса но
вых друзей. Хотелось 
бы пожелать будуще
му оргкомитету успе
хов в проведении но
вой олимпиады.

И. ТЮ РИНА,* 
ответственный сек
ретарь совета НИРС.

РАССКАЗЫВАЕМ О Л ЕН И Н С К И Х С ТИ П ЕН Д И АТАХ *  I
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Когда пришла пора выбирать 
будущую профессию, перед Ниной 
Мещеряковой встал вопрос: техни
ка или медицина? Привлекало и 
то, и другое. В политехническом 
она нашла специальность, отвечаю
щую своим стремлениям, — меди, 
цинскую электронику. Со второго 
курса студентка группы 1362 
Н. Мещерякова — Ленинский сти
пендиат.

Учебно-исследовательская рабо

та включена в план с IV курса, но 
уже на третьем Нина со своей 
подругой Ольгой Муленковой по
просила дать им задание. Работа
ли они много, буквально пропада
ли на кафедре. В результате спро
ектировали ритмовазометр — при
бор для измерения пульса. Он 
отмечен на Всесоюзном конкурсе 
студенческих научно-исследова
тельских работ и скоро будет 
внедрен в производство.

В общественную работу Нина 
окунулась с первого курса. Ответ
ственное отношение к делу, при
вычка делать все основательно, на 
совесть сказывались во всем — 
будь то обязанности профорга, 
председателя сектора качества 
учебы, члена комитета ВЛКСМ 
факультета. Она умеет быть не 
только настойчивой, но и внима
тельной, отзывчивой. Ребята 
вспоминают: перевелась к ним с 
другого факультета Н. Иксанова. 
Девушка долго болела, и Нина 
пришла к ней на помощь. Ходила 
к ней заниматься ободряла, 
поддерживала. Никто ее к этому 
не обязывал, не заставлял, но ря
дом был человек, которому было

плохо, и сердце не позволило оста
вить его в беде.

Мир ее увлечений разнообразен. 
Нина занимается фотографией, 
лыжным спортом, коньками, имеет

1

разряд по плаванию. Ее интересу-1 
ют и новинки художественной ли- | 
тературы, и проблемы Тунгусского ■ 
метеорита. Она любит симфониче- I  
скую музыку, с нетерпением ждет ■ 
открытия концертного зала, где I  
будет звучать орган. "

Приближается защита диплом- I  
ных проектов. Вместе с О. Му- I  
ленковой Нина по заказу онколо
гического центра разрабатывает 
ультразвуковой телевизионный 
интроскоп, который будет исполь
зован для диагностики опухолей в I  
мягких тканях. Этот прибор дол- | 
жен заменить рентгеновский аппа- -  
рат. Он более безопасен и позво-1 
лит выявлять опухоли на более I  
ранних стадиях развития. Тема ■ 
эта новая и требует глубокого про- I  
нйкновения не только в электрони- *  
ку, но и в акустику. Нина работа- I  
ет как всегда — увлеченно.

С. ЦЕХАНОВСКИИ, 
доцент,

А. КУЗНЕЦОВА.

ИЗОБРЕТЕНИЕ СДЕЛАНО. ЧТО ДАЛЬШЕ?
В ГОДЫ 10-й пятилет

ки в институте заметно 
активизировалась изобре
тательская деятель
ность, внедрение ее ре
зультатов в народное хо
зяйство страны с полу
чением экономического 

эффекта. Так, разрабо
танное в НИИ ВН под 
руководством профессора 
М. А. Мельникова ус
тройство для разрыхле
ния мерзлых грунтов на
шло применение в стро
ительных организациях 
11 республик, краев и 
областей страны. Эконо
мический эффект за пер
вые два года использова
ния изобретения составил 
800 тысяч рублей.. Изо
бретение химиков — про
фессора В. П. Лопатин- 
ского и доцента Н. М. 
Ровкиной «Композиция 
для пропитки абразив
ных кругов из эльбора» 

-было внедрено на Том
ском ГПЗ-5 и за пять лет 
использования дало эко
номию около 400 тыс. 
рублей. Нашли промыш
ленную * реализацию изо
бретения доцента А. А. 
Дульзона и старшего на
учного сотрудника В. И. 
Потапкина, профессора 
И. И. Каляцкого, доцен
та МСФ М. Г. Гольд
шмидта и другие.

Однако следует отме
тить, что такйе примеры 
пока единичны. За про
шедшую пятилетку в на
родное хозяйство внедре
но около 30 изобрете
ний, а экономия получена

только по шести из них. 
В то же время Государ
ственный комитет по де
лам изобретений зареги
стрировал за эти годы 
около 1200 изобретений 
института. Это означает, 
что в промышленном про
изводстве используется 
только 2 Процента раз
работанных- в институте 
изобретений.

. В чем причина такого 
несоответствия между 
количеством созданных и 
внедренных изобретений?

Этих причин достаточ
но много. В первую оче
редь внедрение зависит 
от заинтересованности и 
возможности предприя
тий. Но факторы, сдер
живающие промышлен
ную реализацию изобре
тений, имеются и в ин
ституте.

В 1975— 1977 годах 
патентный отдел, пропа
гандируя изобретения ин
ститута, направил на 
промышленные предприя
тия республики перечень 
изобретений, рекомендуе
мых к внедрению. В от
вет на эти предложения 
мы получили около 30 
запросов по интересую
щим их изобретениям. В 
них выражалась просьба 
выслать образцы изобре
тений, или, в крайнем 
случае, чертежно-конст
рукторскую документа
цию. Однако из-за отсут
ствия конструкторско- 
экспериментальной базы 
институт не смог удов
летворить просьбу пред

приятий.
Анализируя тематику и 
отраслевую направлен
ность изобретений, соз
данных в институте в по
следние годы, патентный 
отдел пришел к выводу, 
что большинство сделан
ных изобретений не мо
жет быть использовано 
непосредственно в про
мышленном производст
ве. Практически нет 
крупных изобретений, 
способных революциони
зировать ту или иную 
отрасль народного хо
зяйства. Изобретения, 
как правило, решают 
ограниченные и частные 
задачи или направлены 
на совершенствование 
способов и устройств для 
измерений, испытаний, 
научных исследований и 
т. п.

В институте не нала
жен настоящий контроль 
за реализацией результа
тов НИР, выполненных 
на уровне изобретений.

Ряд вопросов, способ
ствующих ускорению 

внедрения изобретений, 
решить возможно.

Необходимо полностью 
избавиться от мелко
темья, по возможности 
выполнять комплексные 
проблемы, имеющие на
роднохозяйственное зна
чение. Только тогда мо
гут появиться крупные 
изобретения.

Необходимо заключать 
с предприятиями хоздо
говора и договора о

творческом сотрудниче
стве на промышленную 
реализацию зажных изо-, 
бретений, которые мо-’ 
гут дать значительный 
экономический эффект.

Назрела необходимость 
создать в составе НИЧ 
отдел внедрения научных 
разработок.

Важно закладывать в 
будущие разработки изо
бретения, сделанные в на
шем институте ранее, а 
также изобретения, кото
рые предполагаются в 
процессе проведения на
учных исследований.

Институту необходима 
организация, которая раз
рабатывала бы чертежно
конструкторскую доку
ментацию по запросам 
предприятий и организа
ций. Это ускорило бы 
внедрение изобретений.

В решениях XXVI 
съезда КПСС указывает
ся на необходимость ус
корения внедрения новой 
техники и технологии 
производства, оборудова
ния, приборов и материа
лов в народное хозяйство 
страны. Проблема эта 
достаточно сложна. Зада
ча научно-исследователь
ских организаций — ак
тивно участвовать во 
внедрении изобретений, 
оказывать предприятиям 
действенную научно-техг 
ническую и методическую 
помощь.

В. ЗЫКОВ, 
начальник межвузов
ского патентного отдела.
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МЕТОДИЧЕСКОЕ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ УЧЕБНОГО ПРОЦЕССА

В ЕСЬ многолет
ний опыт совет- 
I скон высшей шко

лы, вузов социалистиче
ских стран показал, что 
даже в эпоху развития 
ТСО крайне необходимо 
живое слово лектора, и 
магнитофонная запись не 
заменит общения со слу
шателями. Все большее 
значение приобретает 
личность человека, гово
рящего с трибуны, воспи
тывающее воздействие его 
слова с учетом особенно
стей каждого слушателя, 
каждого студента.

ПОВЫШЕНИЕ уровня 
подготовки специалистов 
предъявляет высокие тре
бования к профессиональ
ным знаниям преподава
телей, лекторов, их идей
но-теоретической подго
товке, моральному уров
ню и педагогическому 
мастерству, необходи
мость постоянного совер
шенствования, овладения 
приемами ораторского ис
кусства, артистизмом. Все 
это должно быть постоян
но в поле зрения коллек
тивов кафедр, деканатов, 
учебного отдела институ-

ЖИВОЕ СЛОВО ЛЕКТОРА
□  МАГНИТОФОН НЕ ЗАМЕНИТ ОБЩЕНИЯ.

□  ЧЬИ ЛЕКЦИИ ЛУЧШ Е?
□  ПОМОГАТЬ МОЛОДЫМ.
с  ОВЛАДЕТЬ СМЕЖНЫМИ ДИСЦИПЛИНАМИ.

та и методических комис
сий.

На кафедрах имеется 
набор методической доку
ментации, включающий в 
себя рабочие программы, 
календарные планы,
различные методические 
указания по изучаемым 
курсам для студентов как 
очного, так и заочного 
обучения. Среди этой до
кументации должны нахо
диться и полные тексты 
лекций, читаемые на ка
федре. Этот вопрос уже 
рассматривался в газете, 
а также на заседании ме
тодического совета инсти
тута. Настала пора его

реализации. В этом есть 
большая необходимость, 
т. к., к сожалению, не 
всегда текстуальное со
держание лекций отвечает 
принятым рабочим про
граммам. Одни и те же 
вопросы программы могут 
быть различно истолкова
ны или преподнесены на 
различных уровнях. На
личие текста лекций, от
вечающего современному 
научному уровню, должно 
быть одним из требова
ний, предъявляемых к 
лицам, переизбираемым в 
должностях, представляе
мым к ученому званию 
доцента, профессора.

Необходимо проводить 
смотры текстов лекций, 
поощрять авторов лучших 
из них, рекомендовать к 
опубликованию в печати. 
Такая практика будет 
способствовать повыше
нию научного и идейно
теоретического уровня 
преподавания, определе
нию лучших лекторов.

Текст хорошей лекции 
— это научно-методиче
ская работа преподавате
ля. С введением учета и 
контроля за качеством 
лекций возрастет вероят
ность подготовки учебни
ков и учебных пособий,

которые,, можно передать 
в центральные издатель
ства.

В -партийных докумен
тах по высшей школе и 
приказах министров выс
шего и среднего специаль
ного образования СССР и 
республики акцентируется 
внимание на необходимо
сти органического слия
ния учебной и научной 
работы в вузе. Это — не 
кратковременная кампа
ния, а задача, высказанная 
в постановлении ЦК 
КПСС и решениях съезда 
партии. Она предопреде
ляет не только необходи
мость расширения и уг
лубления фронта научных 
исследований в вузах, но 
также и широкое привле
чение сотрудников НИИ и 
НИЧ к преподаванию, 
что начинает осуществ
ляться в вашем вузе во 
всевозрастающем объеме. 
В этой связи возникает 
потребность в подготовке 
методических указаний по 
проведению занятий для 
лиц, начинающих препо
давательскую деятель
ность.

Партия и правитель

ство ориентируют выс
шую школу на Подготовку 
специалистов широкого 
профиля. Вполне есте
ственно, что в этих усло
виях предъявляются и
высокие требования к
уровню профессиональных 
знаний преподавателей. 
Способствует его повыше
нию и расширение науч
ного кругозора, овладение 
смежными учебными дис
циплинами. Такой опыт 
имеется на кафедре физи
ческой и коллоидной хи
мии, возглавляемой про
фессором А. Г. Стромбер- 
гом. Многие преподавате
ли этой кафедры, являясь 
специалистами в области 
физической химии, освои
ли и курс коллоидной хи
мии и наоборот. Этот 
опыт был одобрен на со
вете химико-технологиче
ского факультета, и его 
следует рекомендовать 
другим кафедрам. Освое
ние новых курсов—это, по 
существу, одна из форм 
повышения квалификации 
преподавателей.

А. БАКИРОВ, 

профессор.

О Р Д Е Н О Н О С Н О М У  Т О М С К У - В Ы С О К У Ю  
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ, СОЦИАЛИСТИЧЕСКУЮ  
Д ИСЦИПЛИНУ ТРУД А И БЫТА

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ

Р А З Г О В О Р
Г ”

На учебно-производ
ственном собрании сту
дентов и преподавателей 
геологоразведочного фа
культета шла речь о по
вышении учебной и быто
вой дисциплины студен
тов. А  картина здесь да
леко не радостная. Есть 
еще немало задолженни- 
ков, пропуск занятий со
ставляет более шести ча
сов на студента— это од
но из «первых» мест в 
институте.

Наибольшее число про
гулов у Л. Заварзиной 
(гр. 2193), В. Стопкова 
(гр. 2680), О. Беккер 
(гр. 2192). Не отличают
ся аккуратностью в посе
щении занятий С. Митюш- 
кин (гр. 2482), В. Быков 
(гр. 2182), Ю. Спирин 
(гр. 2380). К сожалению, 
есть у нас и правонару
шения. Ю. Кравченко, 
И. Столяренко (гр. 2690), 
С. Бабинцев (гр. 2670) 
отчислены за пьянство. 
Побывали в вытрезвителе 
А. Конторович (гр. 2590) 
и В. Гончаров (гр. 2491). 
А. Субботин (гр. 2401) в 
нетрезвом состоянии уст
роил взрыв.

О непримиримости к 
нарушителям дисциплины,

о необходимости оздоро
вить обстановку на фа
культете говорили декан 
С. Л. Шварцев, секре
тарь партбюро Л. П. Рих- 
ванов и студенты.

Была отмечена слабая 
работа бюро специально
стей и факультета. Рота 
ДНД общежития бездей
ствует. Выступившие 
предложили конкретные 
меры по усилению учеб
ной и бытовой дисципли
ны. Необходимо система
тически проводить рейды 
в общежитии, особенно в 
выходные и праздничные 
дни, повысить гласность 
проверок штаба «Комсо
мольского прожектора», 
сделать более гибкой и 
оперативной связь обще
ственных организаций с 
Администрацией, создать 
комиссию в составе пред
ставителей деканата, сек
ретаря комитета комсомо
ла факультета и секрета
рей бюро специальностей 
для решения вопросов 
объективности продления 
сессии и назначения до
полнительной стипендии.

А. ПИСЬМЕРОВ,
студент гр. 2471, 

председатель комиссии 
комсомольского контроля.

Студент группы 0250 
физико технического фа
культета С. Семеновых — 
отличник НИРС.

Наш фотокорреспон. 
дент И. Вотчал снял его 
во время работы на много

канальном амплитудном 
анализаторе импульсов. 
Этот финский прибор, 
установленный в НИИ 
электронной интроскопии, 
подвластен студенту, мно
го времени отдающему 
исследовательской работе,

ПО СЛЕДАМ НАШ ИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

НА ПУТИ К РЕШ ЕНИЮ  
П Р О Б Л Е М  Ы|

Проректор по учебной работе П. Е. Богда
нов в интервью, опубликованном в прошлом 
номере газеты, назвал ЭЭФ в числе факуль
тетов с самым большим отсевом студентов.

Наш нештатный корреспондент Е. МАТЮ Х 
попросила секретаря комитета ВЛКСМ элект
роэнергетического факультета Е. НИКОЛАЕ
ВА рассказать о мерах, принимаемых комсо
мольскими активистами в борьбе за сохране
ние студенческого контингента.

СРЕДИ отчислен
ных по итогам 
зимней сессии зис- 

ло студентов I— II курсов 
составило 78 процентов.

Большая часть студен
тов отчисляется за ака
демическую неуспевае
мость, поэтому УВК и 
комитет ВЛКСМ факуль
тета наметили план меро
приятий, в соответствии с 
которым ведется учебно- 
воспитательная работа.

Прежде всего мы орга
низовали контроль за по
сещением занятий, прово
дим рейды по утрам в 
общежитии. Итоги месяч
ных аттестаций обсужда
ются нами на комсомоль
ских собраниях в группе. 
Ведется спрос с каждого 
студента, пропускающего 
занятия и имеющего двой
ки по аттестации. Анали
зируются итоги экзамена
ционных сессий.

Если групповые собра
ния не помогают, с про
гульщиками и отстающими 
беседует комитет комсо
мола. В наиболее крити
ческих ситуациях пишем 
письма родителям. Возле 
деканатов и в общежити

ях на стендах УВК вы
вешиваются данные по 
итогам аттестаций и сес
сий, чтобы все были в 
курсе положения дел на 
факультете.

Таковы основные меро
приятия. Кроме того, мы 
обращаем внимание на 
учебу комсомольского ак
тива, комитета ВЛКСМ, 
бюро специальностей, 
комсоргов. Здесь у нас 
достигнуты существенные

успехи. По итогам зимней 
сессии успеваемость ком
сомольского актива со
ставила 100 процентов, 
качество 34 процента. Но 
мы считаем, что этого не
достаточно, можно изба
виться и от тех троек, 
которые бывают в зачет
ках у комсомольских ак
тивистов.

Студенты первого кур
са, поступившие на наш 
факультет, в большинстве

своем средние по успевав» 
мости, и, попав в инсти» 
тут, они долго не моглЦ 
войти в нужное русло< 
поэтому после первой ж0 
сессии был большой от- 
сев.

В зимнюю сессию отчи
слялось много студентов й 
второго курса. Где-то по
влиял и месяц сельскохо
зяйственных работ, не 
всем хватило времени на 
выполнение всего объема 
домашних заданий. По
этому для успешной орга
низации учебы необходи
мо согласовать учебные 
планы с новыми срокам* 
выполнения учебных за? 
даний. Но УВК и комит© 
ту комсомола факультета 
предстоит найти оптЛ 
мальный вариант решени* 
стоящих перед факульте
том задач снижения отсе 
ва, повышения трудовой 
дисциплины) успеваемост! 
и качества учеб|С Мь- 
должны как слеДует под 
готовить с&дентов к но
вой, весенией сессии.

Е. НИКОЛАЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ЭЭФ.
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...А ТОЧКУ ПОСТАВИТ 
И Н С Т И Т У Т

6 АПРЕЛЯ 1981 года мали участие и те, кто
Кировский районный на
родный суд г. Томска в 
выездном судебном засе
дании рассмотрел уголов
ное дело по обвинению 
бывших студентов физи
ко-технического факуль
тета ТПИ В. Юрченко и 
Ю. Клепикова. Юрченко 

.признан виновным в же
стоком избиении из хули
ганских побуждений сво. 
его сокурсника С. Алек
сеева, который от полу
ченных повреждений скон
чался. Соучастник осуж
ден за оказание помощи 
хулигану.

События, случившиеся 
в общежитии ФТФ в де 
кабре 1980 года, были 
подробно проанализирова
ны в институтской много
тиражке и в областной га
зете «Красное знамя».

В. Юрченко и Ю. Кле
пиков осуждены к дли
тельным срокам лишения 
свободы. Их жалобы на 
суровость наказания об
ластным судом оставлены 
без удовлетворения. Ка
залось, на этом можно 
поставить точку. Но сам 
факт случившегося не ос
тавляет в покое всех, кто 
к нему прикоснулся, и не 
только по служебной ли
нии, а просто по-челове
чески.

Такое могло случиться 
потому, что студенты, жи
вущие в общежитии, ока
зались предоставлены са
мим себе. Как установле
но судом, упорядоченной 
системы контроля на вах
те общежития не было, 
как и не было его за по
ведением «веселящихся» в 
вечернее время. Организа
цией досуга обществен
ные организации занима
лись слабо. .,

И, как результат, в 
общежитии стало процве
тать пьянство. А  что.это 
так, подтверждают пока
зания допрошенных в су
де лиц. Они говорят об 
этом спокойно. Более то
го, кое-кому из них даже 
казалось странным, что 
С. Алексеев предпочитал 
трезвость. Свидетель 
Е. Веснин даже усмотрел 
в этом ненормальное по
ведение сокурсника.

Многие студенты гово
рили, что В. Юрченко и 
С. Клепиков часто прик
ладывались к спиртному 
на виду у товарищей по 
этажу, в выпивках прини-

живет в общежитии, и по
явившиеся здесь со сторо
ны. Отчисленные из ин
ститута Р. Харисов и Ф. 
Тукешев умудрялись 
жить в общежитии и 
пьянствовать. На это 
беззвучно взирали студен 
ческий совет, комсомоль
ская организация факуль
тета, студенты — те, кто 
действительно является 
хозяевами своего общежи
тия. Но хозяева оказа
лись равнодушными и 
даже к тому трагическому 
случаю в споем доме. 
Никто не подошел ,к ле
жавшему без чувств това
рищу. Бездушие, безраз
личие, спокойствие к со
бытиям ' того страшного 
дня особенно отчетливо 
было проявлено в суде. 
Не чувствовалось обще
ственного негодования, за" 
конного возмущения со 
стороны не только высту
пающих по делу свидете
лей, но и всех присут
ствующих в зале. Вместо 
переживания, сострадания 
к погибшему в зале не
однократно раздавались 
смешки.

Понятно, почему не бы
ли выдвинуты на процесс 
общественные защитники 
от групп, в которых учи
лись обвиняемые. Но 
группы не выдвинули и 
общественных обвините
лей, которые должны бы
ли дать строгую оценку 
случившемуся, обо всем 
высказать соответствую
щее мнение. А  ведь вы
ездное судебное заседа
ние было назначено в том 
числе и в расчете на об
щественный резонанс.

Судом вынесено част
ное определение в адрес 
ректората и обществен
ных организаций ТПИ. 
Будем надеяться, что 
план мероприятий, кото
рый сейчас принят фа
культетом, будет выпол
нен. Институт способен 
стряхнуть с себя тех, кто 
мешает другим спокойно 
жить и учиться, не до
жидаясь, когда они совер
шат новое темное дело.

История эта не закон
чилась вынесением приго
вора. Точку должны по
ставить в институте.

Г. ЯРЦЕВ, 
народный судья 

Кировского районного 
суда.
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О П Е Р АТЙВНИКН 
ТПИ провели свой 
IX  традиционный

слет.

Под торжественные 
звуки марша делегаты, 
стоя, приветствовали вы
нос знамен. В рабочем 
президиуме слета — ру
ководители института, 
представители райкома 
комсомола, Кировского 
РОВД, лучшие оператив 
ники.

Слет открыл команди) 
отряда И. Чугурин. Он 
в частности, сказал:

— За отчетный год 
членами оперативного от
ряда задержано 1352 на
рушителя. Как всегда, 
отлично потрудился от
дел БХСС, возглавляе
мый И. Емельяненко. 
Проведено 50 рейдов по 
столовым и буфетам 
ТПИ, 60 проверок по вы
явлению нарушений пра
вил торговли в магазинах 
района. Члены отдела 
бдительно следят за со
хранностью государствен
ной собственности.

Так же активно рабо
тала паспортная группа 
(начальник В. Мокруши
на), отдел службы и опе
ративного управления 
(С. Кураш), оперативно
технический отдел
(А. Мнронмчев). Боль
шое внимание было уде
лено формированию и 
улучшению эффективно
сти работы отдела инди
видуальной профилакти
ки (А, Епихнн), членами 
которого за год проверен 
порядок по 533 адресам, 
проведено 73 рейда по 
общежитиям. Отделом 
информации (О. Бессо
нова) на предприятия и 
в учебные заведения от
правлено 282 «молнии» о 
нарушителях обществен
ною порядка, зарегистри
ровано 496 документов, 
оставленных в общежи
тиях института. Неплохо 
справляется со своими 
обязанностями и детская 
комната оперативного

Слет оперативников

Командир 'отряда на
звал лучших оператив
ников, среди которых 
11. Горбунов — ГРФ, 
В. Чиликин — МСФ, 
М. Корсантия — ХТФ, 
О. Терехина — АВТФ,
A. Миронычев — АЭМФ.

Были объявлены ито
ги соревнования между 
ротами. На I месте — 
рота ТЭФ (командир
B. Брюханцев), на II — 
ХТФ. (М. Корсантия), на 
III — ЭЭФ (М. Нужный).

Выступившая в прени
ях комиссар отряда 
В. Михайленко рассказа
ла о политико-воспита
тельной работе отряда, о 
заботах политруков, на
звала лучших. Были под
ведены итоги смотра-кон
курса слетовских газет. 
1 место заняла редкол
легия ХТФ, II — ЭЭФ, 
III — УОПФ.

отряда. Ежедневное по- ков приемам самообо- 
сещение подростков, бе- роны и спецборьбы, а 
седы с ними, личный также за неимением тре-

06 успехах и недора
ботках говорили началь
ник отдела службы 
С. Кураш, политрук ро
ты ХТФ И. Коровко, на
чальник отдела индиви
дуальной профилактики
A. Епихин, член паспорт
ной группы И. Кодол.

Сердечно поздравили 
оперативников со слетом 
начальник Кировского 
РОВД В. Д. Костин, сек
ретарь парткома ТПИ
B. А. Кочегуров.

Ректор института И. II. 
Чучалин вручил лучшим 
оперативникам ценные 
подарки и пожелал даль
нейших успехов в работе.

После торжественной 
части перед оперативни
ками выступил пензен
ский ВИА «Гармония».

Е. ЗАПРЯГАЕВА,
пример оперативников 
оказывают на них поло
жительное влияние.

Нашли отражение в 
докладе командира от
ряда и недостатки. Так, 
из-за отсутствия зала 
для обучения оперативни-

нера прекратил работу 
отдел, который руково
дил физической и спе
циальной подготовкой 
ребят. Докладчик обра
тился к ректорату с 
просьбой помочь в реше
нии этой проблемы.

зам. комиссара отряда.
НА СНИМКАХ: в пре

зидиуме слета; ректор 
института И. П. Чучалин 
вручает подарок инсти
тута члену оперотряда 
УОПФ С. Кошелеву.

Фото студента АЭМФ 
А. Миронычева.

ТРЕВОЖНЫЕ СИГНАЛЫ

В КОМНАТАХ  
ПРОДОЛЖ АЮ Т  

КУРИТЬ
Большое место в рабо

те оперативного отряда 
занимает отдел индиви
дуальной профилактики. 
Его сотрудники ведут ак
тивную борьбу с хули
ганством, пьянством, ор
ганизуют лекции о со
блюдениях правил социа
листического общежития.

Основная обязанность 
отдела — еженедельные 
рейды но студенческим 
домам ТПИ.

В одной из последних 
проверок были выявлены 
нарушения в общежитиях 
электроэнергетиков и 
комнатах подготовитель

ного отделения по Ки
рова, 56-6.

Так, в общежитиях 
электроэнергетиков дым 
коромыслом валил из 
314 комнаты, где живут 
студенты группы 9362 
А. Головатюк, Ю. Семе
нов, К. Марханов. Наку
рено оказалось и в ком
нате 226, хозяева— Д. Па
нов, С. Достовалов 
(9301), Е. Попов (9302), 
Ю. Забабурин.

Не соблюдают правил 
общежития, запрещаю
щих курение в комнатах, 
и на Пирогова, 18-а. В 
комнате 312 студенты 
группы 9171 С. Селива
нов, К. Сапилкин, А. Ка- 
зейчев, А. Корчук всту
пили в спор с оператив
никами, хотя факты на
рушений были налицо.

Не нашли члены рей
довой бригады порядка и 
в комнатах подготови

тельного отделения 505 
и 507 на Кирова, 56-6. 
Плохой пример подают 
студенты — организаторы 
производства, если слу
шатели подготовительно
го отделения Ю. Горде
ев, А. Захарченко, В. Ма
жара, С. Носов, А. Воро
шилов, В. Ченелов, 
В. Некрасов не подчиня
ются законам студенче
ского общежития.

Руководствуясь указа
ниями ректора института 
о мерах по предупрежде
нию и наказанию за.куре
нке и употребление в 
комнатах спиртных на
питков, студсоветам и 
деканатам факультетов 
необходимо обратить 
особое внимание на на
рушителей- и применить 
к ним меры воспитатель
ного воздействия.

Г. РОМАНЮК, 
командир отдела.

ОБСЧЕТЫ
О

НЕДОВЕСЫ
В столовых и буфетах 

ТПИ еще встречаются 
случаи обсчетов и недо- 
весов. Недавно, при про
верке столовой по Верши
нина, 46, в нарушениях 
была уличена кассир 
В. И. Камосова. Обсчи
тывают покупателей кас
сир столовой № 1 1  по, 
Красноармейской, 89-а 
Н. Д. Колдышева, буфет
чица Г. М. Писменюк. 
На продавца А. И. Сомо
ву из магазина № 2 (ул. 
Советская, 11) был со
ставлен акт за обсчет по
купателя.

Проверка обслужива
ния магазинов и столовых 
Кировского района про
должается.

И. ЕМЕЛЬЯНЕНКО, 
начальник отдела БХСС.



Коллективу народного 
оперного театра институ
та выпала большая честь 
—принять, участие в Ле
нинском фестивале в селе 
Шушенском в дни празд
нования 111-й годовщины 
со дня рождения Влади
мира Ильича.

Село, знаменитое тем, 
что В. И. Ленин жил 
здесь с семьей во время 
ссылки в 1897— 1900 го
дах, ежегодно принимает 
тысячи гостей. Сюда при
езжают туристы со всех 
концов не только Совет
ской страны, но и из-за 
рубежа, чтобы познако
миться с музеем-заповед
ником, подышать тем же 
воздухом, которым дышал 
Ленин, полюбоваться ок
рестностями, где он отды
хал, постоять на мосту 
через тихую речку 
Шушь...

Сейчас Шушенское 
больше похоже на город. 
Его украшают чистые, 
просторные улицы, краси
вые жилые дома, гостини.

цы, школы, прекрасные
административные здания, 
Дворец культуры.

Политехники приехали 
сюда в теплый, солнеч
ный день. И— прямо «с 
корабля — на бал». В 
Шушенском они дали 
большой концерт. Звуча
ли стихи и песни о Лени
не, его любимые произве
дения. Вечером участники 
самодеятельности были 
на концерте. артистов 
Большого театра.

А  на следующий день 
весь наш коллектив вы
ступал в Казанском сель
ском доме культуры. В 
первом отделении были 
заняты солисты и хор 
оперного театра. Литера
турно-музыкальную ком
позицию вела Е. Бочкова. 
Г. П. Сергеева и А. М. 
Адам исполнили «Песню о 
Ленине» А. Новикова.

Хор спел «Варшавян
ку», «Замучен тяжелой 
неволей», «Смело, товари
щи, в ногу!». В исполне
нии В. С. Николаева про

звучала знаменитая «Ап 
пассионата» Бетховена, 
которую так любил слу
шать Ильич. После пере
рыва было показано пер
вое действие «Фауста», од
ной из любимых опер
B. И. Ленина. В нем бы
ли заняты Э. Декало,
C. и Т . Фомины, Л. Дзю- 
бина, А. Адамь хор и ба
лет. Зрители очень тепло 
приняли наших артистов.

Мне удалось побеседо
вать с некоторыми из них. 
Вот что, например, сказал 
шофер В. П. Катаносов:

— Спасибо томским по
литехникам от всей нашей 
семьи. Мы впервые слу
шали оперу со сцены и 
очень довольны этой 
встречей с классикой. 
Приезжайте к нам, с ра
достью пойдем и на кон
церт, и на оперный спек
такль.

Заведующая клубом 
Л. А. Башкирова:

— Оперный коллектив 
в нашем клубе выступает 
впервые. Конечно, все

мы испытали огромное 
удовольствие.

— Я очень люблю опе
ру, — добавила техничка 
клуба М. А. Жихарева,— 
но никогда не думала, что 
могу услышать ее, не 
выезжая из села.

Актеров горячо побла
годарили секретарь парт
кома совхоза «Шушен
ский» В. В. Копченое, 
работник'отдела пропаган
ды райкома партии В. Н. 
Мишухин, дирекция сов
хоза.

В Шушенском гости из 
Томска побывали в музее- 
заповеднике «Сибирская 
ссылка В. И. Ленина», в 
домах крестьян, где жил 
Владимир Ильич. С ними 
встретились работники 
музея. Врученные томи
чам сувениры переданы в 
комнату боевой и трудо
вой славы института.

Политехники оставили 
запись в книге посетите
лей музея.

Р. ГОРСКАЯ.
НА СНИМКАХ: кол

лектив народного опер
ного театра знакомится 

с мемориалом.
Фото В. Николаева.

ДОСТОЙНАЯ СМЕНА
ХОРОШО зарекомендо

вала себя студенческая 
сборная института по гор
нолыжному спорту. Вы
ступая в первенстве РС 
СДСО «Буревестник» в 
г. Дивногорске, горнолыж
ники заняли 4 командное 
медто. А. Панов, сотруд
ник ВЦ, занял III место в 
скоростном спуске. 10 
оторт1Смено!В -политехников 
по результатам выступле
ний на этих соревновани
ях были допущены к Все
союзному первенству ДСО 
«Буревестник».

З имний сезон этого го
да закончился убедитель
ными победами юных 
спортсменов. И. Поздня
кова стала первой в Рес- 
'публиканском чемпионате 
ДСО «Буревестник» в г. 
Таштаголе Кемеровской 
области в скоростном спу
ске и слаломе-гиганте.

Дважды чемпионом 
этих соревнований стал 
М. Факушин: в специаль
ном слаломе и скоростном 
спуске. На первенстве 
Всесоюзного совета «Буре- 
вестник» Максим занял 
III призовое место в спе
циальном слаломе и был 
включен в состав сборной 
ВЦСПС для участия в 
первенстве СССР среди 
юношей в г. Междуречен- 
оке,

А  всего политехники за
няли в этом сезоне семь 
призовых мест на респуб
ликанских и всесоюзных 
соревнованиях.

Большую помощь в раз
витии горнолыжного спор
та в институте оказывает 
НИИ ЯФ. Несколько лет 
там действует детская 
спортивная секция по сла
лому. Тренирует ребят на 
общественных началах 
сотрудник НИИ А. И, 
Слобод ян.

Думается, что детскую 
спортивную секцию по 
горным лыжам необходи
мо создать при спортка- 
федре или спортклубе ин
ститута. Ведь очень мно
гие сотрудники хотели бы 
отдать своих детей для 
обучения катанию с гор. 
Это бы дало хорошую 
возможность для пополне
ния сборной команды ин
ститута молодыми спорт
сменами и позволило бы 
успешнее выступать в со
ревнованиях.

В этом месяце горно: 
лыжники приступят к под
готовке к летнему чемпи
онату РС ДСО «Буревест
ник», который пройдет с 
10 июня на ледниках 
Красноярского края.

В. МАХОВ, 
тренер.

ИД ЕТ Д ВУХМ ЕСЯЧНИК ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ

НАШ ВКЛАД
Мы по старости нз-за- 

болезней не можем участ
вовать во Всесоюзных 
субботниках и благо
устройстве, поэтому сда
ли в фонд государства, в 
центральную сберкассу 
(№ 131), облигации гос
займов на общую сумму 
6966 рублей.

И, КУТЯВИН, 
профессор, 

Л. СКРИПОВА, 
доцент.

ХОРОШИЙ, 
ЛЮБИМЫЙ ГОРОД
В рамках коммунисти

ческого субботника и двух
месячника цо благоустрой, 
ству родного города на 
городских объектах тру
дились свыше 3000 поли
техников.

Фронт работ был са
мым разнообразным, сту
денты приводили в поря
док Пушкинский сад у 
Дворца пионеров, готови
ли к празднику Победы 
мемориальные комплексы.

4 — 5 мая политехники 
приняли участие в закла
дывании кедровой аллеи

вдоль дороги «Томск—Бо- 
гашево».

Отличную работу пока
зали студенты на строи
тельных объектах ЖБК- 
100, заводе крупнопанель
ного домостроения, в ла
бораторном корпусе НИИ 
ЭИ, на заводе Сибэлект- 
ромотор. Свыше 500 че
ловек по-ударному труди
лись и на строительстве 
плавательного бассейна.

Ежедневно, согласно 
графику, территории об
щежитий и учебных кор
пусов приводят в поря
док две учебных группы.

Особенно активное уча
стие приняли в месячнике 
студенты ЭФФ, ГРФ, 
АВТФ.

А. ЛУКУТИН.

ПОТРУДИЛИСЬ 
ИА СЛАВУ

Активное участие в 
двухмесячнике по благо
устройству принимает 
студенческий строитель, 
ный отряд «Каникула». 
Хорошо потрудились его 
бойцы в день Ленинского 
коммунистического суб
ботника. Было организова
но три бригады. Бригада 
А. Шлаковой очищала но
вое помещение клуба 
«Каникула». Пример в 
работе подавал В. Бой
цов.

Бригады А. Николаева 
и Л. Комаровой работали 
в детском саду №  44. 
Они убрали его террито
рию от мусора, прошло
годней листвы, очистили 
детскую площадку.

Каждой бригадой были 
выпущены «молнии», газе
ты, извещавшие о том, 
как шла работа ССО «Ка
никула». •

О. ЖИГАЛКО, 
студентка гр. 8191.

НА СНИМКЕ: дружно 
и слаженно поработали 
студенты ГРФ у девятого 
учебного корпуса.

Фото И. Вотчала.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ
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БЕРЕГИТЕСЬ  КЛЕЩЕЙ!
Весенне-летний клеще

вой энцефалит— тяжелое 
инфекционное заболева
ние, протекающее с пора
жением центральной нерв
ной системы.

Возбудитель клещевого 
энцефалита — вирус, пе
реносчик — клещ.

Бывая за городом, на 
полевой практике, следи
те за своей кожей, не до. 
пускайте присасывания 
любого клеща. Помните^ 
что заражение возможно 
и при раздавливании кле
ща даже на неповрежден
ной коже. Собираясь в 
лес, тщательно заправляй
те одежду. Голову следу

ет повязать платком, за
правив концы его под во
ротник.

Через каждые 15 ми
нут проводите тщатель
ный осмотр одежды, сни
майте и сжигайте прице
пившихся клещей. Воз
вратившись из леса, убе
дитесь, нет ли клещей на 
теле. Если обнаружите, 
смажьте керосином и, ос
торожно покачивая, извле
ките из кожи, обработай
те ранку йодом. В пер
вую очередь нужно осмот
реть шею, кожу за уша
ми, в подмышечных впа
динах и в паховых склад
ках. Клещи могут быть и

на цветах, принесенных 
из леса.

Другими мерами пре
дупреждения клещевого 
энцефалита являются от
пугивающие средства-ре
пелленты, которые можно 
наносить тонким слоем на 
одежду. Самый хороший 
репеллент — ДЭТА.

Всем студентам, выез
жающим на практику, в 
стройотряды или на рабо
ту в лес, еще осенью де
лают трехкратную вакци
нацию против клещевого 
энцефалита, а весной за
крепляют иммунитет од
нократной ревакцинацией. 
Прививки проводят с та

ким расчетом, чтобы они 
были закончены за полто
ра-два месяца до начала 
сезона.

Во время проведения 
прививок необходимо соб
людать щадящий режим: 
не переутомляться, не 
переохлаждаться, ни в ко. 
ем случае не употреблять 
спиртные напитки, в том 
числе и пиво.

В случае присасывания 
клеща следует срочно об
ратиться к участковому 
врачу-терапевту. В вы
ходные и праздничные 
дни и после 8 часов вече
ра в будние дни обра
щайтесь в травматологи
ческий пункт при 3-й гор- 
больнице по ул. Нахимо
ва, №  3. Чем раньше вы 
обратитесь за ' медицин

ской помощью, тем она 
будет более эффективной. 
После получения гамма- 
глобулина в течение 2— 
3 недель следует еже
дневно два раза измерять 
температуру, избегать пе
реохлаждений, перегрева
ний, не употреблять 
спиртных напитков, при 
первых признаках заболе
вания обращаться к вра
чу.

Применение всех пере
численных мер профилак
тики гарантирует защиту 
от клещевого энцефалита.

Помните, что клещевой 
энцефалит легче предуп
редить, чем лечить!

Р. ВИДИЛИНА, 
врач межвузовской 

больницы, кандидат 
медицинских наук.
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ЗАСЕД АНИЕ
КНИГОЛЮ БОВ
В прошедшую среду 

книголюбы с интересом 
прослушали беседу инже
нера вычислительного 
центра института И. П. 
Степановой о 125-летии 
Третьяковской галереи. 
Собравшиеся познакоми
лись с репродукциями 
многих картин «Третья
ковки».

Сотрудник методическо
го кабинета Н. В. Свенд- 
ровская поделилась впе
чатлениями о поездке в 
Италию и показала много 
интересных фотографий и 
слайдов.

Р. ТОМИЛОВА.

Редактор 
Р. Р. ГОРО.
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